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発行 ｢辺野古土砂ストップ北九州」 

写真提供…藤堂均・愛媛の方 

 

4 月 15 日、北九州空港の｢特定利用空港｣の指定撤回の申し入れを行った、市内 34 団体のみなさ

ん。もちろん当会も参加しました。 
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≪これが北九州市からの回答です≫ 
右ページは、34 団体の申し入れに対する当局の回答です。｢考えていない｣｢承知し

ていない｣｢北九州空港は国の管理｣…申し入れした時も、今回の回答も、｢市は関係な

い｣というのが市の立場です。 

確かに、北九州空港は国の管理下にあるかもしれませんが、場所は北九州市内にあ

り、戦争にでもなったら、軍事施設とみなされ攻撃されることになります。命を危険

にさらされるのは、北九州市民です。 

市民の命を守るのが、市長の最も大切な仕事だと思いますが、市長は市民の命を守

ることを拒否するというのでしょうか。 

 

北九州空港を 
軍事施設にさせてはいけない 
市内 34団体が合同で｢指定撤回｣の申し入れ 

≪これまでの経過≫ 
4 月 1 日、北九州空港が正式に｢特定利用空港｣に

指定されました。 

 これは、｢戦争を前提に、各地の空港や港を国が

改修や整備をし、日頃から海上保安庁や自衛隊が訓

練をして、軍事利用しやすくしておく｣のが目的で

す。 

 武内市長は、昨年国から打診や説明があったの

に、市民はおろか、議会にも知らせずに、｢指定｣さ

れることを勝手に承諾してしまいました。 

 4 月 15 日、｢平和をあきらめない北九州ネット｣

を中心に、市内 34 団体が市に申し入れを行いまし

た(表紙写真)。4 項目の申し入れに対し、北九州市

は、帳面けしのような回答を返してきました。 
4 月 15 日、みんなを代表して

申し入れを行う前田憲徳さん。 
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※5月 29日には｢平和をあきらめない北九州ネット｣で、九州防

衛局に申し入れに行きます 
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4 月 20 日、表記の学習会を行いました。会報で取り組みを知った地元紙の記者が、新

聞に学習会の告知記事を書いてくれました。 

当会の取り組みは、チラシをたくさん配布して取り組む｢構えた取り組み｣と、チラシは

作らず会報でお知らせする｢気軽な取り組み｣の 2 通りがありますが、今回は｢気軽な取り

組み｣の学習会でした。予定の参加者も 10 人くらいで、学習会では、みなさんにお話をし

てもらいました。 

一通り学習を終え、｢次は富野弾薬庫の入り口を見に行こう｣と、歩いて 5 分くらいの富

野弾薬庫前に 7人が移動したのですが、参加者から｢え～っ｣の声が。予想もしていなかっ

たことですが、富野弾薬庫のゲートが閉まっていたのです。 

富野弾薬庫は第一ゲートから第三ゲートまであり、第一と第二のゲートの間には、おい

しい湧水があって、住民のみなさんが水を汲みに来ます。ともかく、これまでゲートが閉ま

っているのを見たことがなかったので、びっくりしました。参加者からは｢私たちが来るけ

閉めたんやないと…｣｢まさか…｣と、笑いあいましたが、あとで、ゲートが閉まっていたの

は一時的だったと聞きました。 

私たちの取り組みに合わせて、もしゲートが閉まっていたのなら、小さな住民団体の運

動でも、無力でないことの証になります。はてさて、真相はいかに。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4月の学習会の報告のページですが、まず 

余談からお読みください 

ゲートが閉まっとるの 
初めて見たね…。 

 

4月の報告≪土地利用規制法｣学習会と富野弾薬庫入口見学≫ 

学習会の｢お知らせ｣がゲートを閉めさせた？ 
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■富野弾薬庫について 

富野弾薬庫は、1933 年(昭和 8 年)140 人の住民か

ら強制的に土地を取り上げて(1 軒 200 円・当時ミシ

ンが 100 円)、1935 年(昭和 10 年)に完成しました。  

弾薬庫は、足立山北側の標高 291ｍの｢丸山｣をく

り抜いて、13 本のトンネル式の弾薬庫を建設。面積

は約 167 万㎡で、危険度｢1｣の表示が 5 本あります。 

富野弾薬庫は、戦後 1945 年(昭和 20 年)9 月に米

軍に接収され、朝鮮戦争時には米軍の出撃・補給基地

となりました。 

弾薬の搬出・搬入は、繁華街や住宅街、通学路を使

用しています。自衛隊は「信管を外しているから安全」と言いますが、交通事故など安

全である保証はありません。 

 

■重要土地利用規制法とは…自衛隊の基地など日本の安全保障上、重要な地域での土地

利用を規制する法律。施設の周囲およそ 1 ㎞内や国境近くの離島を「注視区域」に定め

る。区域内で大きな構造物を立てて電波を妨害したり、ライフラインを寸断したりとい

った、日本の安保を脅かす土地利用を確認すれば、所有者に中止を勧告・命令できます。 

 

■問題点…重大な問題は､誰が､誰を対象に､どんな情報を､いつ､どこで､どういう方法

で調査するのか､土地・建物の利用規制の勧告・命令の対象となる「機能阻害行為」と

はどういった行為なのかなど、核心部分をすべて政府の判断に任せていることです。 

｢重要施設｣とは、米軍・自衛隊基地、海上保安庁施設、｢生活関連施設｣(重要インフ

ラ)とされます。政府は｢生活関連施設｣として自衛隊との共用空港、原発を挙げていま

すが、内閣総理大臣は調査の結果、｢重要施設｣などの｢機能を阻害する行為｣やその｢明

らかなおそれ｣を認めた時は、土地・建物の利用中止などを勧告・命令します。  

しかし、何が具体的に｢機能阻害行為｣に当たるのか、法案には何も書かれていません。

基地への抗議行動などを弾圧する手段として使われるのではないかと懸念が上がって

います。憲法が保障するプライバシー権や財産権などの基本的人権を侵害する法律です。 

 

ここから正式に、4月の学習会の報告です。当日は、大石市会議員を講師に、

｢土地利用規制法｣や｢富野弾薬庫｣について、学習しました。 

講師の大石まさのぶ市会議員。お忙
しい中、ありがとうございました。 
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学習会の参加者に感想をお願いしました 

 

私たちの身近なところで進む戦争の準備 
小倉北区・福田淑江 

■じっとしていられない思い 

私は、小倉北区に生まれ育って 86 年。戦争を体験し、小倉に落とされるはずの原爆

が長崎に落とされました。長崎の皆さんに申し訳なく、第９回原水禁大会から、お腹の

大きかった時以外ずっと長崎大会に参加してきましたし、新日本婦人の会の取り組み

6・9 行動の核廃絶の署名にもできる限り参加し、平和行進にも毎年参加しています。

だからこそ近年の政府による軍拡、増税、防衛費の倍増まっしぐらの動きに怒りと、じ

っとしていられない思いを強くしています。 

 

■近隣の住民も知らない富野弾薬庫 

とりわけ今回、政府による「安保３文書」に基づく大軍拡路線。軍事利用を目的に空

港や港湾などの軍事利用、核攻撃を想定した基地強靭化、さらに政府は基地の周囲１キ

ロメートル区域を「特別注視区域」や「注視区域」に指定して、2024 年 1 月から住民

が監視対象になる「重要土地利用規制法」を、2021 年 6 月に自民・公明・維新・国民

が賛成し成立させました。 

このことをふまえて、知人のお子さん３人を育てている若い方(小文字町に住み、両

親が須賀町在住※小文字町・須賀町は、富野弾薬庫そばの町内)に、「富野に弾薬庫があ

ること知ってる？」と聞いてみると「えー、そんなのあるんですか？」とびっくりして

いました。学習会への参加を呼びかけましたが、予定があり参加できませんでしたが、

資料をあげる約束をしました。 

 

■周辺の住民に知らせなくては 

学習会の後現地に行くと、入り口には「富野分屯地」という看板が立っているだけで

奥に何があるかわかりません。この入り口はいつもは開いていて、山伝いに入っていく

ときれいな水が流れていて、私の母はよくこの水を汲みに来ていました。 

大石議員の説明では、その奥に第２ゲートがあり、さらに奥に第３ゲートがあり、そ

の先に弾薬が貯蔵しているそうで、弾薬の搬入は富野中学校や富野小学校、住宅地の横

を通り、㊋をつけた日本通運のトレーラーで搬送されているとのことです。 

この現実を、とりわけ九州・沖縄を中心に、「要塞化」をしようとしていることを周

辺の住民に知らせることが大切だと思いました。 (ふくだとしえ) 
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≪九州の端っこから発信…激変していく北部九州の実態≫ 

辺野古土砂ストップ北九州 八記久美子 

■700ｍ向こうに山口県 

私たちの会は、9 年前から福岡県北九州市を拠点に活動しています。関門海峡を挟ん

で向こうは山口県です。 

さて、そんな位置にある私たちの北九州市は、いま大きく変わろうとしています。一

つは北九州空港が｢特定利用空港｣に指定されたことです。市長は議会にも市民にも伝え

ず、勝手に指定を承諾してしまいました。北九州市では｢平和をあきらめない北九州ネ

ット｣が中心になり、当会を含む市内 34 団体が合同で、｢指定撤回｣の申し入れを行いま

した。 

さらには、九州で唯一 24 時間使える人工島の北九州空港には、今年度末までに、青

森から海上保安庁の無人偵察機｢シーガーディアン｣3 機が移転して来て、最終的に 5 機

になります。 

また、国の｢強靭化｣対象地区リストにも、市内の二つの自衛隊施設が入っています。

この 1,2 年で、私たちの故郷は激変しました。 

 

知り・つながり・とめる 戦争への道! 4.21集会 
沖縄・鹿児島・大分・北九州・広島・四国各地から報告 

4 月 21 日、愛媛県の松山市民会館で、｢西日本各地の状況を報告しあい、知る

ことを戦争への道をストップする力に変えよう｣という取り組みがありました。沖

縄と鹿児島はオンライン参加。あとはみんな会場参加で、私も、北九州・福岡・佐

賀・長崎などの北部九州の現状を報告しました。なお、パソコンの調子が悪いので、

この取り組みの報告は、集会で話した内容をもとに他の団体に書いた原稿を、先方

の許可を得て掲載しています。(八記久美子) 

 
 

左から、愛媛・北九州・広島・香川・高知・大分からの報告者 
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■沖縄や南西諸島だけでなく、盾の全貌が 

｢特定利用空港・港湾｣の指定は、戦争を前提に、各地の空港や港を国が改修や整備を

し、日頃から自衛隊が、訓練や人員・物資の輸送などで軍事利用しやすくするのが目的

です。同時に戦争時には、ジュネーブ諸条約で、民間施設であっても軍事施設とみなさ

れ、攻撃の対象となります。 

専門家は、今回、九州・沖縄だけでなく、四国や北海道の港湾が指定されたことにつ

いて「四国の港湾は、太平洋に出やすく、南西諸島からのアクセスが良い。北海道には

多くの陸上自衛隊の部隊や物資がある」と話しています。 

もう、南西諸島だけでなく、九州から北海道まで含めて、アメリカのための盾が具体

的な形となって、その全貌を現し始めています。 

 

■福岡…築城基地の米軍化すすむ 

ここからは、九州の北部の県について触れてみたいと思います。 

そもそも、福岡の｢築城基地｣と宮崎の｢新田原基地｣の整備は、｢普天間飛行場返還 8

条件｣の一つでした。築城基地は、すでに、自衛隊と米軍共用庁舎（地上 3 階・地下 1 

階。地下に自衛隊用指揮所機能あり）や米軍専用庁舎、弾薬庫・燃料タンクなどが完成。 

これにより、12 機程度の戦闘機と、1 機程度の輸送機、200 人程度の軍人が受け入れ

可能となりました。また、2022 年 12 月には米軍に引き渡され、現在は共同訓練の時に

使われています。 

本格使用は、現在 2400ｍの滑走路を 2700ｍに延長してからの様ですが、工事はまだ

始まっていません。なお、工期は 7 年となっています 

 

■長崎…日本版海兵隊 3000人に 

｢水陸機動団｣は｢日本版海兵隊｣とも言われ、18 年 3 月に創設されました。任務は戦

争で奪われた離島を取り戻すことです。同団は現在、３個連隊・3000 人規模になって

います。 

 

■佐賀…空港にオスプレイ 17機 

県が｢空港を自衛隊と共用するような考えを持っていない｣との一文を入れ、1998 年

に作られた佐賀空港ですが、今空港の横に、長崎県の水陸機動団を南西諸島へ輸送する

会
場
の
様
子 
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ための自衛隊の駐屯地を作り、そこにオスプレイを駐機。格納庫や兵舎も造られようと

しています。 

配備するのはオスプレイ 17 機。木更津に暫定整備されている 14 機と、製造中の 3

機です。吉野ヶ里にある目達原(めたばる)駐屯地のへリコプター部隊(約 50 機と隊員

規模 700～800 人)も移駐予定です。 

オスプレイを木更津駐屯地に置けるのは、2025 年の 7 月まで。そのため政府は、2025 

年 6 月末までの完成を目指し、休日も含む 24 時間体制で工事を行っています。 

 

■つながることで生まれる力 

 当会の以前の名前は｢辺野古埋め立て土砂搬出反対北九州連絡協議会｣でした。地元の

門司から大量の土砂が辺野古に搬出される予定でしたが、全国の仲間とつながって、門

司をはじめ山口や小豆島からの土砂搬出をはねのけました。私たちはこの運動で、つな

がることが大きな力になることを学びました。今回の｢特定利用空港・港湾｣の指定問題

も、各地域がつながることによって、なにか見えてくるものがあるのではないでしょう

か。そんなことを考えながら、これからも九州の端っこから、情報発信をしていこうと

思っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

能登半島地震で被災した 
坂本菜の花さんから 
電話がありました 

「…葉書が届き始めたときには驚きまし 

た。でも嬉しかったです。葉書は 20 通くら

い届きました。4 月 6日から宿も再開しまし

た。元々井戸水だったので早く再開できまし

た。そのうえ『菜の花カンパ』までいただき、

恐縮しています。大切に使わせていただきま

す。皆さんによろしくお伝えください。…」と

のことでした。ままままままままままままま 

 

電話の内容です 
前
号
で｢

菜
の
花
さ
ん
に

カ
ン
パ
５
万
円｣

と
紹
介
し
ま

し
た
が
、
最
終
的
に
６
万
円

送
金
し
ま
し
た
。
皆
さ
ん
、
カ

ン
パ
の
ご
協
力
あ
り
が
と
う

ご
ざ
い
ま
し
た
。 
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このエッセイの No47＆48「戦没者名

簿」を読む：番外編で紹介した、私の隣

家に住む F 子さんが去る 3 月 30 日に亡

くなった。83 歳だった。 

No48 で報告したように、昨年末、戦時

マラリアで幼い命を落とした F 子さんの

甥「ヒデ坊」の『平和の礎』追加刻銘の

申告書類（申告者を F 子さんとし、私が

作成して確認してもらった）を沖縄県に

提出した。4 月の結果通知を待っていた

2 月半ば、F 子さんから「入院した」と電

話があった。その後、電話するたびに彼

女は「よくなっているよ」と言っていた

が、ある夜遅く、「あれ（追加刻銘）はど

うなったかね…」と電話があり、切羽詰

まった感じが気になった。後で聞いたと

ころによると、1 年ほど前に末期がんの

余命宣告をされており、ごく身近な人以

外には口止めしていたという。 

 

3 月半ばすぎ、親族から「もう長くない

ようなので、お見舞いに行くなら今のう

ちに」と言われ、慌てて病院へ。しんど

そうながら少し会話できたものの、「4 月

の結果通知を待てないかもしれない。電

話ででも結果を聞けないか」と思い、休

日明けに県の担当部局に電話した。する

と、今回は早めに通知を出したので、も

う着いているはずだという。 

私はすぐ隣家へ走った。1 人暮らしの

家は、主の留守が長くなったため草がは

びこり、外の郵便受けにはチラシ等を含

め雑多なものが詰まっている。その郵便

物を抜き取って調べると…、あった！  

3 月 15 日付の通知文書には「審査の結

果、『追加刻銘』が決定しました」とあり、

當眞嗣秀（トウマ ツグヒデ）の名前と

生年・死亡月日、死亡場所(三原)が記さ

れ、「刻銘工事は 6 月に実施し、6 月 23

日(慰霊の日)に完成する予定です。刻銘

は『2024 年度追加刻銘 名護市三原』地

域出身の位置に刻銘いたします」。 

やったね、F 子さん！ 翌日すぐ、文

書を持って病院へ報告に行った。F 子さ

んは眠っていて、名前を呼ぶと少し目を

開け、また閉じた。私の報告が聞こえた

かはわからないが、通じたと信じたい。

亡くなる 4 日前だった。 

  

思えば、F 子さんが「ヒデ坊」こと當眞

嗣秀さんの追加刻銘に熱意を燃やしたの

は、自分の死期を知り、最後の使命だと

思ったからではないだろうか。今頃、ヒ

デ坊やその両親とともに喜んでくれてい

ると信じたい。そして来る 6 月には、F 子

さんの魂とともに、親族も誘って「平和

の礎」に詣でたいと考えている。 

        （うらしまえつこ） 

浦島悦子の連続エッセイ ≪南の島から≫ №５１ 
 

F子さんの念願がかなった！ 

 

ヘリ基地いらない二見以北十区の会共同代表／フリーライター 
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会報の感想・辺野古に関する思い・ご自分のこと等々、

お気軽にあなたの声をお寄せ下さい。字数は 250字以内

(必ずあなたのお名前と連絡先をご記入下さい)。送り先

は、最終ページ記載のメールアドレスか住所。毎月｢最後

の水曜日までに届いた原稿｣については、翌月の会報に掲

載できると思います。 

≪声の欄≫ 

■オススメ！名護東線 
那覇から名護まで、時間があれば

一般道を通り、基地の島であること

を実感させられ、現地の人たちの暮

らしを垣間見ることもできるバス、

77 番が楽しい！ 

例えば、北中城村にある比嘉西原

というバス停では、たくさんの若者

の乗り降りがある。基地返還の経済

効果の新しい象徴として有名になっ

た、ライカムの最寄なのだ。あちこち

で基地のフェンス横を通り、「コザ反

米騒動」で有名な沖縄市の胡屋十字

路、住民の反対運動で自衛隊が訓練

場を作ることを断念した石川、辺野

古集落、シュワブゲート前も通る。 

(八幡西・宗吉信) 

むす 

■40人余りで抗議の声 
4 月 13 日、佐賀空港のオス

プレイ駐屯地建設工事反対抗

議行動に参加してきました。 

ゲート前で旗やノボリ・プラ

スターを持って、建設中止や抗

議の声を、40 名あまりで上げま

した。 

当日は、ダンプカーの搬入は

無かったのですが、配備反対を

訴える人に、ヤジや悪罵を投げ

つける人たちの中には、佐賀市

会議員もいました。 

沖縄・九州に、自衛隊のミサ

イル基地、弾薬庫、空港・港湾

での戦争準備が進んでいます。

連帯して反対の声をあげまし

ょう‼  (鞍手・松本秀樹) 

                 

 

■一日だけのGW？ 

年金暮らしで毎日休日ですが、それでも GW は心が弾みます。｢今年は 10

連休だ｣と自分で自分の GW の長さを決めましたが、行楽に出かけたのは、

｢波佐見・有田の陶器市｣の 1 日だけ。あとは、部屋の机の位置を変えたり、

いらないものを処分していたら、アッと言う間に GW は終わってしまいまし

た。まあ、休み気分は味わえたし、何よりお金の支出が少なかった今年の GW

は、まずまずというところかな。(小倉北・球ちゃん) 
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≪辺野古土砂北九州・今後の予定≫ 
 

●5月08日(水)…≪会報発送作業≫14時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●5月29日(水)…≪九州防衛局申し入れ≫北九州空港の｢特定利用空港指定撤回｣

の申し入れ。詳細は｢平和ネット｣が調整中 

●5月29日(水)…≪世話人会≫14時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●6月01日(土)…≪小倉駅前街頭宣伝≫15時30分～ ※時間が早くなっています 

●6月05日(水)…≪会報発送作業≫14時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●6月26日(水)…≪世話人会≫14時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●6月29日(土)…≪小倉駅前街頭宣伝≫16時～  

 

 

 

 

 

 

｢辺野古土砂ストップ北九州｣への入会は 
 

年会費(個人 1000 円・団体 3000 円)です。090-4482-0043大野保徳

までお電話いただければ、会報をお送りします。 

【辺野古土砂北九州の口座は】ゆうちょ銀行  記号番号 01700-7-166911  

【他金融機関から振り込む場合は】 ゆうちょ銀行 当座 一七九店 0166911  

加入者名…「辺野古土砂ストップ北九州」 

【財政・入会・退会に関するお問い合わせは】 

090-4482-0043大野保徳(財政担当)まで。 
        

※領収書は、現金で会費をいただいた方のみお送りし、振り 

込みの方にはお送りしていません。ご了承下さい。  

 

 

≪辺野古土砂ストップ北九州≫ 
メールアドレス…kanpanerura888k@gmail.com 

〒803-0816 福岡県北九州市小倉北区金田 1-3-32-308 八記方 

八記 080-1730-8895・南川 090-2853-7116・藤堂 090-6299-2608 

2024 年 5 月 8 日発行 

辺野古土砂ストップ北九州≪第 10回定期総会≫ 

2024年 8月 24日(土)14時～ 

詳しいことは 6月号でお知らせします 


